
Show Ability (CAN/ COULD/ ABLE TO) 

 

इस class की शुरू भैं एक फहुत ही easy question से कय यही ह ॉ।  What can you do for me? (आऩ 

भेये लरए क्मा कय सकते हैं?) 

Surprise भत होइए। मह question आऩसे interview भें बी ऩ छा जा सकता है - What can you do 

for the company? 

 

इस प्रश्न का उत्तय देना फहुत ही आसान है फपय बी हभ इसभें गरती कय देते हैं। हभ फहुत कुछ express 

कयना चाहत ेहैं औय कयत ेबी है ऩय इॊग्लरश भें फोरत ेसभम present औय past abilities फतान ेभें गरती 
कय देते हैं। इसलरए आज का इस lesson भें हभ सीखेंगे अऩनी abilities  भतरफ मोलमता/ ऺभता को 
फताना।  
 

 

Ability को व्मक्त कयन ेके modal verbs का use फकमा जाता हैं। सफस ेऩहरे हभ short भें जान रेते हैं 
फक modal verbs क्मा होते हैं - 
“Modals ऐसी सहामक फिमाएॉ होती हैं ग्जनका प्रमोग वाक्म भें भुख्म फिमा के साथ फकमा जाता है ताफक 

फकमे जाने वारे कामय की सभथयता, सम्बावना, ननग्श्चतता, इजाज़त औय आवश्मकता व्मक्त की जा सके।” 
Normally रोग अऩनी ऺभता को फतान ेके लरए be able to का use कयते हैं क्मोंफक मह सफ आसान है। 
ऩय अफ हभ can, could, औय managed to का use कयना बी सीखेंगे।  
 

 

Present (वर्तमान) और future (भववष्य) की ability को व्यक्र् करने के लऱए Can और be able to 

का use ककया जार्ा है।  

I can speak good English. (भैं अच्छी अॊगे्रजी फोर सकता ह ॊ।) 
I can’t ride the bike for 10 hours. (भैं 10 घॊटे तक फाइक नहीॊ चरा सकता।) 
I can’t swim. (भैं तैय नहीॊ सकता।) 
I’m unable to swim. (भैं तैयन ेभें असभथय ह ॊ।) 
I’m not able to swim. (भैं तैयन ेभें सऺभ नहीॊ ह ॉ।) 



I am able to write with both hands. (भैं दोनों हाथों स ेलरख सकता ह ॊ।) 
We can't enter this street because it's blocked. (हभ इस सड़क भें प्रवेश नहीॊ कय सकते क्मोंफक 

मह फॊद है।) 
If you ask him, he can probably help you. (मदद आऩ उससे ऩ छे, तो वह शामद आऩकी भदद कय 

सकें ।) 
I am not able to help you at the moment. (भैं इस सभम आऩकी भदद नहीॊ कय ऩा यहा ह ॊ।) 
I will probably be able to get there by 9. (भैं शामद 9 तक वहाॊ ऩहुॊच ऩाऊॊ गा।) 
He lost control of his car but managed to avoid a crash. (उसने अऩनी काय ऩय ननमॊत्रण खो 
ददमा रेफकन दघुयटना से फचने भें सपर यहा।) 
(NOTE: managed to का use specific ability को बर्ाने के लऱए ककया जार्ा है। General ability 

means that a person has the ability to do something at all times and in all 

situations. Specific ability means that the person had the ability to do something 

in a specific situation or at a specific time. ) 

 

Can का use question पूछने के लऱए भी ककया जार्ा है - आप क्या कर सकर्े हैं? जैसे -  

Can you dance? (क्मा आऩ नतृ्म कय सकते हैं?) 

Can you sing? (क्मा आऩ गा सकते हैं?) 

Can you swim? (क्मा आऩ तैय सकत ेहैं?) 

 

Could and was/were able to का use past (भूर्काऱ) की general ability को बर्ान ेके लऱए 

ककया जार्ा है जैस े- 

I couldn’t win the prize last year. (भैं पऩछरे सार ऩुयस्काय नहीॊ जीत सका।) 
I could run very fast when I was 25 years old. (जफ भैं 25 सार का था तो भैं फहुत तेज दौड़ सकता 
था।) 
I was able to sing beautifully when I was at school. (जफ भैं स्क र भें थी तफ भैं ख फस यती से गा 
ऩाती थी।) 



I could swim when I was five. (जफ भैं ऩाॉच सार का था तफ भैं तैय सकता था।) 
I was able to swim when I was five. (जफ भैं ऩाॉच सार का था तफ भैं तैयन ेभें सऺभ था।) 
 

हमारे एक user की query थी कक could have का use कब कर सकर्े हैं - We use could have to 

say that someone had the ability or opportunity to do something, but did not do 

it. जैस े- 

She could have learned English, but she didn't want to. (वह अॊगे्रजी सीख सकती थी, रेफकन 

वह नहीॊ चाहती थी।) 
वह मश काभ कय सकती थी, इॊग्लरश सीख सकती थी, उसके ऩास opportunity बी थी फपय बी उसने नहीॊ 
सीखी। वह नहीॊ सीखना चाहती थी।) 
I could have danced all night. [but I didn’t] (भैं ऩ यी यात dance कय सकती थी [ऩय भैंने नहीॊ फकमा 
] 

 

जो काम हम future में कर सकर्े हैं, उन्हें  बर्ान ेके लऱए will be able to  का use करर्े हैं।  

I will be able to visit you if I go there on holiday. (अगय भैं छुट्टी भें वहाॉ आता ह ॉ तो भैं आऩसे 
लभरने आ ऩाऊॉ गा।) 
I will be able to do it. (NOT I can be able to do it.) (भैं मह कय र ॉगा।) 
The teacher can assist you after class if you have any questions. (मदद आऩके कोई प्रश्न हैं, तो 
लशऺक कऺा के फाद आऩकी सहामता कय सकते है।) 
I will be able to attend the meeting tomorrow. (भैं कर भीदटॊग भें शालभर हो सक ॊ गा।) 
 

अब बार् करर् ेहैं कक अगर यही question - “What can you do for us that other candidates 

can’t?” interview में पूछा जाए तो उसका answer इॊग्लरश भें कैसे ददमा जाएगा? मह question 

आऩको ऩयेशानी भें डार सकता है। इस सभम आऩको impressive बी sound कयना है औय साथ ही मह 

बी ध्मान यखना है फक आऩके answer से मह ना रगे फक आऩ फहुत ज्मादा अऩने आऩ ऩय अलबभान कय 

यहे हैं। इसी question को इस तयह बी ऩ छा जा सकता है - “What are the one or two things that 

make you special?” 



इस सभम आऩ अऩने job skills, training, औय project experiences के फाये भें फता सकते हैं। औय 

फकस तयह से आऩन ेवहाॊ contribute फकमा। आऩ कह सकते हैं - 
I am a well rounded individual with a very unique blend of skills. Past training and job 

experiences have allowed me to take on and complete projects and assignments of 

high importance and increasing difficulty while on time and under budget.  

(well rounded - (of a person) having a personality that is fully developed in all 

aspects - हर र्रह से सऺम व्यक्क्र्) 

मा  
I have the ability to connect with anyone on my team, bringing a sense of cohesiveness 

to the workplace. 

(cohesiveness - the quality of forming a united whole (सबको जोड़ कर रखने की कऱा)) 

Or  

I can work in all the situations and handle the tough situations very efficiently. I have the 

ability to work in teams. At work, my main focus is always on the completing the given 

task on the given time frame and under the budget. 

 

हाराॊफक महाॉ ऩय अऩनी मोलमता फतान ेके लरए हभन ेcan word का use नहीॊ फकमा है ऩय आऩ कुछ इस 

तयह स ेअऩने answer frame कय सकते हैं। मह लसपय  एक example है।  
 

Permission 

 

अगय आऩको फकसी से permission रेनी हो तो इॊग्लरश भें कैसे फोरेंगे? मह जानना बी फहुत आवश्मक है 

क्मोंफक चाहे आऩ घय भें हो मा ऑफपस भें, अऩने senior से फकसी फात के लरए permission रेनी हो मा 
फपय interview भें इसकी जरूयत हो, आऩको effectively permission रेना, उसे accept कयना मा भना 
कयना आना चादहए।  
 

Permission के लऱए हम Can I + verb का use कर सकर्े हैं यह एक बहुर् ही formal र्रीका है जैस े-  

Can I go out tonight? (क्मा भैं आज यात फाहय जा सकता ह ॊ?) 

Can he have dinner with us? (क्मा वह हभाये साथ डडनय कय सकता है?) 

Can I go out of the room? (क्मा भैं कभये से फाहय जा सकता ह ॊ?) 

Can I use your bathroom? (क्मा भैं आऩके फाथरूभ का उऩमोग कय सकता ह ॊ?) 



Can I leave now? (क्मा अफ भैं जा सकता ह ॊ?) 

Can I raise the volume? (क्मा भैं वॉल्म भ फढा सकता ह ॊ?) 

Can I sit here? (क्मा भैं महाॊ फैठ सकता ह ॊ?) 

 

 

‘COULD’ का use भी polite permissions के लऱए होर्ा है - 

Could I take this jacket with me? (क्मा भैं इस जैकेट को अऩने साथ रे जा सकता ह ॉ?) 

You could borrow my umbrella. (आऩ भेया छाता उधाय रे सकत ेहैं।) 
Could I get more water? (क्मा भुझ ेऔय ऩानी लभर सकता है?) 

You could sit here if you like. (आऩ चाहें तो महाॊ फैठ सकते हैं।) 
Could you (please) repeat that again? (क्मा आऩ उसे फपय स ेदोहया सकते हैं?) 

 

 

इसके अऱावा आप इन structures का भी use permission ऱेने के लऱए कर सकर्े हैं  
हम permission के लऱए May I + verb का use भी करर्े है जैसे -  

May I have another piece of cake? (क्मा भैं केक का एक औय टुकड़ा रे सकता ह ॉ?) 

May we go out with our friends tonight? (क्मा हभ आज यात अऩने दोस्तों के साथ फाहय जा सकते 
हैं?) 

 

Do you think I could + verb - जैसे - 

Do you think I could use your cell phone? (क्मा आऩको रगता है फक भैं आऩके सेर पोन का 
उऩमोग कय सकता ह ॊ?) 

Do you think I could borrow your car? (क्मा आऩको रगता है फक भैं आऩकी काय भाॊग सकता ह ॊ?) 

 

Would it be possible for me + infinitive जैसे - 

Would it be possible for me to use your computer for a few minutes? (क्मा भेये लरए कुछ 

लभनटों के लरए आऩके कॊ प्म टय का उऩमोग कयना सॊबव होगा?) 



Would it be possible for me to study in this room? (क्मा भेये लरए इस कभये भें अध्ममन कयना 
सॊबव होगा?) 

(infinitive - to + फिमा की basic/ first form जैसे see, eat, drink, use) 

 

Would you mind my/ me + verb + ing + your + object जैस े- 

Would you mind my/ me using your cellphone? (भेया आऩका सेर फ़ोन use कयना क्मा आऩको 
फुया रगेगा?) 

Would you mind my/ me playing your piano? (भेया आऩका पऩमानो फजाना क्मा आऩको फुया 
रगेगा?) 

 

Would you mind if I + verb (in past form) जैस े- 

Would you mind if I opened the window? (अगय भैंने खखड़की खोरी तो क्मा आऩ फुया भानेंगे?) 

Would you mind if I took a five minute break? (अगय भैं ऩाॊच लभनट का ब्रेक रेता तो क्मा आऩ 

फुया भानत?े) 

 

Do you mind if I + verb जैस े- 

Do you mind if I switch on the TV? (क्मा आऩ फुया भानेंगे अगय भैं टीवी चार  करूॉ ?) 

Do you mind if I use your phone? (क्मा आऩ फुया भानेंगे अगय भैं आऩके फ़ोन का इस्तेभार करूॉ ?) 

 

Do you mind my/ me + verb + ing + your + object जैस े- 

Do you mind my sitting here? 

Do you mind me sitting here? 

(आऩको भेये महाॊ फैठन ेसे कोई तकरीफ़ तो नहीॊ है ?) 

 

Would you mind my (me) + verb + ing + your + object/ Would you mind if I + verb 

(in past form)/ Do you mind if I + verb का use ऱगभग एक ही sense में होर्ा हैं। यह polite 

र्रीके है ककसी से permission ऱेन ेके।  
 

 



 

How to respond to Permission 

 

अगर आपसे कोई permission ऱें र्ो या र्ो किर आप उन्हें  मना करेंगे व उन्हें  वह काम करने की 
permission देंगे।  
अगर आप उन्हें  permission देर्े है र्ो आप इन phrases का use कर सकर्े है - 

Sure. (ज़रूय।) 
No problem. (कोई फात नहीॊ।) 
Sure, go ahead. (बफरकुर, आऩ कयें।) 
Yes, you can. (हाॉ, आऩ कय सकते हैं।) 
Please feel free. (कृप्मा सॊकोच ना कयें।) 
I don’t mind. (भुझ ेफुया नहीॊ रगेगा।) 
 

और अगर आप उन्हें  मना करना चाहर्े हैं र्ो आप उन्हें  कह सकर्े हैं -  

I'm afraid I'd prefer if you didn't / don't. (भुझ ेडय है फक भैं ऩसॊद करूॉ गी अगय तुभ नहीॊ कयते/ नहीॊ 
फकमा।) 
Sorry, but I'd rather you not do this. (ऺभा कयें , रेफकन भैं कह ॊगा आऩ ऐसा ना कयें।) 
Unfortunately, I need to say no. (दबुायलमवश, भुझ ेना कहना ऩड़गेा।) 
I'm afraid that's not possible. (भुझ ेडय है फक मह सॊबव नहीॊ है।) 
I’m sorry, but that’s not possible. (भुझ ेखेद है, रेफकन मह सॊबव नहीॊ है।) 
Sorry, you are not permitted. (ऺभा कयें , आऩको अनुभनत नहीॊ है।) 
 

 

 

 

 

 

 

Tip of the day 

 



'BY' का use करना सीखें 
 

by accident: अकस्भात रूऩ से/ सॊमोगवश 

I met him by accident. (भैं सॊमोगवश उनसे लभरा।) 

by appointment: ऩहरे लरए गए सभम के अनुसाय  

The doctor will meet on Sunday by appointment. (डॉक्टय यपववाय को अऩॉइॊटभेंट स ेही 
लभरेंगी।) 

by all means: सफ प्रकाय से/ हय तयह से 

By all means, this house is suitable for us. (हय तयह से, मह घय हभाये लरए उऩमुक्त है।) 

by birth: जन्भ से  

He is blind by birth. (वह जन्भ से अॊधा है।) 

by chance: सॊमोग से 

He became the captain by chance. (वह सॊमोग से कप्तान फन गमा।) 

by day/ night: ददन भें/ यात भें  

The Taj Mahal looks beautiful by night. (ताज भहर यात भें फहुत सुन्दय ददखता है।) 

by law: क़ान न के अनुसाय 

One should have a licence by law before driving. (क़ान न के अनुसाय ड्राइपवॊग से ऩहरे राइसेंस 

होना चादहए।) 

by mistake: गरती से 



I put salt in my tea by mistake. (भैंने गरती स ेअऩनी चाम भें नभक डार ददमा।) 

by phone: फ़ोन द्वाया  

Get in touch with me by phone. (फ़ोन द्वाया भेये साथ सॊऩकय  भें यहें) 

by post: डाक द्वाया  

Do you think it is safe to send the documents by post? (क्मा आऩको रगता है फक डाक द्वाया 
दस्तावेज़ बेजना सुयक्षऺत है?) 

 
 
 


